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新新旧旧动动能能转转换换为为啥啥济济南南先先行行
在十五个副省级城市中济南经济总量仅排第11位

想跨越赶超，必须寻找和培育新动能，跑出“济南加速度”

本报记者 刘雅菲 王皇

新旧动能转换
全济南人牵挂

在大桥镇小王村工作人员
信志远的电脑上，存着一份济
南新旧动能转换先行区的总体
规划草案，闲着没事，他就会找
出来看一看，想象一下未来自
己工作的地方会变成什么样。

“我家这里以后能变成楼房
吗？”“以后能在家门口就业
吗？”在济南新旧动能转换先行
区总体规划草案在泉城广场进
行公示的第一天，众多从黄河
北赶来的村民都在问在场的规
划人员。“规划得这么好，就是
希望能建得快一点。”朴实的村
民向来到现场的济南新旧动能
转换先行区管委会党工委书
记、主任宋卫东说。从济南新旧
动能转换先行区范围划定的那
一刻，他们就时刻关注着先行
区的建设，期待自己家的周围
发生蝶变。

关注先行区建设的不仅是
信志远这样在黄河北工作的

人，也不只是黄河北的村民们，
济南全市都在关注新旧动能转
换先行区的发展。因为不管是
从产业发展、空间结构调整，还
是济南市的赶超跨越，先行区
都有着至关重要的作用。

新旧动能转换
济南必须先行

习近平总书记在今年全国
两会期间曾指出：推动高质量发
展，要把重点放在推动产业结构
转型升级上，把实体经济做实做
强做优，构建多元发展、多极支
撑的现代产业新体系。而济南作
为传统的重化工城市，要实现高
质量发展，关键是要加快产业的
转型升级，而产业转型升级的主
要途径，就是要实施好新旧动
能转换重大工程。

省委常委、济南市委书记王
忠林在今年4月调研济南新旧动
能转换先行区时就强调，要充分
认识到济南新旧动能转换先行
区建设的重大意义，并要求下一
步要进一步强化责任感和担当
意识，着力抓好各项工作，确保
先行区建设加快推进。

“我们要认识到推进新旧
动能转换是经济结构转型升级
的迫切需要。”日前，济南市委
常委、副市长徐群在接受采访
时，首先就分析了济南在新旧

动能转换上为何要先行。他说，
多年来，作为全国重要制造业
基地的济南，传统产业占比达
到78%；高耗能重化工业占工
业比重达到70％。2017年，全市
高新技术产业产值比重达到
45 . 15%，居全省首位，但总额
仅居全省第十位。服务业同样
存在大而不优的问题，生产型、
科技型等现代高端服务业发展
滞后，现代服务业比重仅为
55％。由此可以看出，要推动济
南经济结构转型升级，关键是
要调整产业结构、产品结构和
投资结构，以“四新”促“四化”，
加快改造提升传统动能和培育
新动能，推动产业迈上中高端
水平。

依靠土地、劳动力、资源等
要素驱动发展的传统动能模式
已经难以为继，经济发展面临
着资源供给紧张、生态环境恶
化的严峻挑战。徐群举了个例
子，在土地问题上，到2020年，
济南市规划建设用地总规模约
257万亩，截至2017年底，建设
用地现状已达255万亩，也就是
说，今后三年全市可用建设用
地仅2万亩左右，十分紧张。因
此，济南必须深入贯彻创新、协
调、绿色、开放、共享的新发展
理念，积极培育新的经济增长
点，实现发展动力有序接续。

推进新旧动能转换也是济

南跨越赶超的迫切需要。据了
解，2017年，济南全市实现地区
生产总值7201 . 96亿元，同比增
长8%。虽然增速在全国十五个
副省级城市列第4位，但总量仅
排在第11位。去年济南市的高
新技术企业达到1074家，而广
州仅去年一年就新增高新技术
企业4000多家，东莞也翻了一
番。上海的研发投入去年占GDP
比重达到3 .8%，深圳占4.1%，广
州增长幅度超过20%，济南市是
2.18%，还低于全省平均水平。另
外，据中国社科院发布的中国城
市竞争力排名显示，去年济南市
综合经济竞争力排第27位，低于
郑州9个位次，低于青岛10个位
次。在不进则退，慢进也是退的
严峻形势下，推动省会发展的传
统动能还在持续减弱。徐群说，

“要顺利实现高质量发展，我们
必然要寻找和培育新的动能，
加快实现动力转换和替代，跑
出济南加速度。”

先行区不只是济南的
更是山东的全国的

放眼全国，先行区的建设，
既是济南跨越赶超的空间突
围，也是国家动能转换的时代
使命。山东是沿海经济大省，地
处中国南北中间，在经济总量、
产业结构等方面，和中国在世

界经济版图的地位极为相似。
习近平总书记对山东的发展寄
予厚望，党的十八大之后亲临
山东视察并发表重要讲话,明
确要求我省在全面建成小康社
会进程中走在前列。2016年和
2017年，李克强总理连续两年
在参加全国两会山东代表团讨
论政府工作报告时，都明确要
求山东加快新旧动能转换，希
望山东在新旧动能转换中“打
头阵”。

2017年10月18日，党的十
九大胜利召开，明确提出当前
主要矛盾已经转变成人民日益
增长的美好生活需要和发展不
平衡不充分的矛盾。

对于发展不平衡不充分问
题，李克强总理曾公开说过：

“现在中国经济出现一个很大
的变化，就是走势分化的情况
从‘东西差距’变成了以黄河为
界的‘南北差距’。”“山东刚好
是黄河穿流而过的省份。你们
把新旧动能转换这篇文章做
好，对整个中国经济格局都会
起到关键作用。”

因此，规划建设先行区，不
仅仅是济南的空间再造，更承担
着落实十九大精神，为开启社会
主义现代化新征程探索新模式
新路径的时代使命。从这个意义
上说，先行区不仅仅是济南的，
更是山东的，也是全国的。

济南市委
市政府将今年
列为先行区“元
年”，省委常委、
济南市委书记
王忠林曾表示，
济南决心举全
市之力加快推
动先行区建设。
新旧动能转换 ,
济南为何要奋
力先行？请看济
南相关领导、职
能部门以及专
家怎么说。

去年济南高新技术企业达到1074家，而广州仅去年一年新增高新技术企业就4000多家。（资料片）
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